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“补短板，永远是进行时！”
!!!上海持续推进全市环境综合整治工作

! ! ! ! !"#$年首个工作日下午，市委
书记韩正轻车简从，继续进行不打
招呼的暗访调研。第一站就前往位
于真如街道和石泉街道结合部的红
旗村，该区域是中心城区规模最大、
问题最突出的“城中村”，目前正在
推进旧改。

红旗村旧改
"五违#依然严重
红旗村东至真如港、南至中宁

路武宁路、西至曹杨路、北至铜川
路，占地约 %&$亩。去年启动旧改至
今，已拆除了沿街部分违建，但违法
用地、违法建筑、违法经营、违法排
污、违法居住“五违”现象依然十分
严重，大多数违法建筑被层层转租，
千余租户仍然在此经营，近 '万来
沪人员聚集于此，消防安全隐患突
出，环境极度脏乱差。

韩正在铜川路真华路附近下
车，沿着狭窄曲折的小路走进村里。
天上下着蒙蒙细雨，道路泥泞，该区
域没有排污设施体系，污水粪便随处
可见。沿途有地下废品回收站，有垃
圾堆场，有废弃的铁路工棚，有违法
改建的生产经营生活三合一厂房。无
证照印刷厂连成一片，底楼作坊忙
着印刷盗版书，油墨味熏天，二楼三
楼是违法搭建的办公住宿层，空调
外机就挂在路边高压变电箱之上，
晾衣杆随时会戳到电杆和电箱（见
图 本报记者 陈正宝 摄）。抬头看，
整个区域处在高压线走廊之下，低
头看，废品成堆、垃圾如山、私拉电
线如麻，堆满无证无照食品的无证
无照冷库和餐饮小店混杂其间……
这里一旦发生火灾，后果不堪设想，
既没有可用的消防栓，消防车救护
车也根本无法进入，施救将非常困
难。而不远处，不少高层建筑拔地而
起，有些是高档商品房。韩正边走边
看，心情沉重。
走进当地旧改项目部，韩正详

细询问旧改推进情况。工作人员告
诉市领导，红旗村正按计划滚动拆
违，今年年底要完成“城中村”改造。
韩正说，旧改任务十分艰巨，必须加
大力度推进，大家在一线工作非常
辛苦，但各项工作不能掉以轻心。
“这里的安全隐患非常大，一年时间
很长，拆违同时一定要加快整治，确
保安全。”

苏州河沿岸
整治亟待合力
离开红旗村，韩正来到普陀区

光复西路苏州河边，登船沿河而上，

察看两岸环境整治情况。船经长宁、
闵行和嘉定三区，可以看到完全不
同的景象：长宁区沿岸环境治理成
效初显，违法建筑基本拆除，正在建
设绿地公园，引来白鹭飞翔；闵行区
沿岸华漕镇许浦村、华漕村、王泥浜
村综合整治有些已基本完毕，有些
正加快推进，有些已有了施工计划；
隔河相望的嘉定区江桥镇幸福村、
沙河村、华庄村尚无启动整治的迹
象，岸边水上脏乱差状况，与已整治
区域形成明显的反差，而随着长宁、
闵行综合整治工作加快，部分被清
理对象正向嘉定集结，社会管理、环
境污染问题更加突出。岸边，垃圾码
头、建材加工企业无围栏野蛮作业
导致垃圾、建材不断掉进河内；鳞次
栉比的违法建筑中，禽类粮油批发
市场、非法食品加工厂、假冒木材加
工厂一家挨着一家，有些违法建筑
竟然越建越高。水面，垃圾成片成带
地漂浮，工业废水、生活污水直排口
触目惊心，水体明显出现异味。
临时接通知登船的市住建委有

关负责同志坦陈，前不久通过全面
普查、数据分析和现场核验发现，突
出问题集中在区区交界、城乡结合
部的管理薄弱区域，因建设成本低、
运营成本低、违法成本低，“五违”现
象集中出现，特别是水、陆交通便利
的区域，更因违法收益高、综合执法
难而尤其猖獗。东至外环线、南至北
翟路、西至嘉闵高架、北至金沙江西
路丰华路爱特路华庄路的 %()% 平
方公里内，有多个典型的区区交界、
城乡结合部“城中村”，导致苏州河
两岸违法建筑连片，违法经营聚集，
污水直排河道，安全隐患突出，而执
法工作涉及众多条块，难以形成合
力。“如果沿岸大家各管各，南岸整
治了北岸不动、下游整治了中上游
不动，那么对水系生态修复只是治

标却不治本，甚至将影响已有整治
成果，五违问题肯定会这里整治窜
到那里、那里整治窜回这里。”
韩正说，环境综合整治工作，必

须全市形成合力，市、区县、部门一
齐动手，越是难的骨头越要率先啃，
越是成片的老大难地区越要率先整
治。这项工作考验各级领导干部的
能力和担当！

许浦村变样
群众有更多期盼
去年下半年，市委开展城市管

理补短板系列调研，盛夏暗访第一
站，韩正就到了远近闻名的“老大
难”、闵行区华漕镇许浦村。半年过
去了，许浦村“五违”整治进展究竟
如何？韩正决定再次不打招呼前往，
察看真实情况。
来到北翟路 #)))弄许金路口，

从半年前进村的路口再次步入许浦
村。虽已傍晚，原本夏日里也显昏暗
的小路却变得敞亮起来，两边曾经
叠床架屋般的违建已经拆除，村民
的老宅露出了真容，不少人家正重
修院落。半年前，当地居民领着韩书
记走到许浦港边，指着两边的违法
建筑，抱怨生活垃圾污染河道。半年
过去了，许浦港两边密密麻麻的违
建基本拆清，但河道清理工作尚未
全面展开，生态环境修复工作任重
道远。走进村子，原本成片成片的乱
搭乱建已经变成了废砖瓦砾，纵横
交错的脏乱小道变成了大片大片的
空地，只留下合法的村民宅基地。

自去年 #*月全面启动生态环
境综合治理以来，许浦村已基本拆
除 %+万平方米违法建筑，关闭非法
生产经营企业 !%$家，其中危化品
企业 '家，清退非法居住来沪人员
#,'万人，目前正在抓紧截污纳管、
河道清淤等生态环境修复。今年年

内，闵行区将全面完成包括华漕村、
王泥浜村在内的苏州河南岸整治。

村民们看到韩书记再访许浦
村，都十分高兴，纷纷上前打招呼：
“韩书记你好！”韩正迎上前和一位
老伯握手，询问情况。
“现在环境怎么样了？”
“韩书记，你去年夏天来，我在

家里没有碰到你，后来这里开始拆
违，拆得蛮快，拆了以后安全通道畅
通了。原来我们最怕火灾怎么办，救
也没办法救。”
“我这次来，和去年夏天看到的

完全不同了。”
“是呀，环境不一样了！我们以

前开窗见不到阳光，现在阳光很充
足了。”
“先拆违，拆完了这里还要整

理。”
“我从小在这里长大，今年 +"

多岁了，是土生土长的许浦村人。真
的希望环境越来越好啊！”
“拆违只是第一步，生态环境修

复一定要及时跟上。一步一步坚持
做，一定会好的！”
韩正对闻讯赶来的当地干部说，

这次许浦村综合整治力度很大、进展
顺利，得到了群众的真心拥护，工作
值得充分肯定。要清醒地看到，只要
领导干部带好头，各项工作让群众信
服，群众就会全力支持我们克难攻
坚。一定要认真总结经验，用好的工
作方法、好的工作作风，推动今年全
市环境综合整治工作取得实效。

合庆镇整治
啃硬骨头看今年
-月 $日下午，韩正再次不打招

呼来到浦东合庆镇。这次进镇，走的
线路与去年 &月完全不同，除了到全
市关注的勤奋村以及海塘地区察看
整治成效，还特意深入合庆镇腹地前

哨、朝阳、向阳、向东、青四等村，实地
了解镇域范围内“五违”情况。
商务车沿着前哨支路、奚阳公

路、朝勤路、王家车路、.#%*# 高速
辅道、锦绣东路、向阳南路行驶，途
经勤奋村时看到，河道变得干净，民
宅周边打扫得很干净，一批违法建
筑已拆除，不少违法经营被取缔，原
来紧邻当地民居的养猪场已搬离，
拥挤肮脏的小路变得宽敞，恶臭大
大缓解，几个月来整治成效明显。然
而再向前，转到去年 &月走过路线
的背面，情况起了变化。只见左边沿
马路直至江堤已经拆成平地，原址
是去年曾经暗访过的海升公司 '*

万平方米违法建筑，右边则是依然
热火朝天招租经营的违法建筑群。
继续向前，合庆镇腹地几个村，“五
违”情况十分严重，工业污水直排河
道，“冷作工”落后小作坊集聚，一些
违法建筑已建成高层。

韩正来到朝阳村村民委员会，
向村党总支书记徐国良、村委会主
任丁绍龙了解今年村里环境整治计
划，并询问他们有什么工作建议。两
位村干部告诉市领导，希望接下去
在防护林带建设养护中，尽量吸纳
当地村民就业，土地复垦之后，经济
作物的种植要结合当地实际。韩正
很赞同，他说：“我们整治环境，最终
目的是要让当地群众受益。”
几个月以来，各方携手努力推进

合庆镇生态环境综合整治，.#%*#高
速以东的村集体用地区域内，已拆除
违法建筑 !'万平方米，关闭非法生
产经营企业 ##家，正抓紧修复生态
环境。然而在最新核查中发现，合庆
镇 .#%*#高速以东区域还有无证建
筑 #!'万平方米，环境整治工作任重
道远。在镇政府办公地，韩正听取了
镇党委、政府负责同志的情况汇报。
韩正说，合庆镇环境综合整治是当
地群众呼声最高的事情，!*#%年工
作成效值得肯定，但这只是阶段性
成效，不能松劲，要按照“四个必须”
要求一抓到底，直至隐患彻底消除，
否则“五违”现象极易死灰复燃。合
庆镇全镇域范围内的整治任务还非
常重，这项工作远没到可以总结的时
候，啃硬骨头关键要看今年。
“‘三严三实’作风建设永远在

路上，补短板永远是进行时！”韩正
说，不同的发展阶段，工作总会有短
板存在，关键是我们始终要有问题意
识，始终站在大局的角度思考谋划，
坚持深入基层一线寻找问题，全力以
赴解决难题，以工作实际成效补好补
齐短板，真正取信于广大人民群众。

拧紧安全“螺丝钉”不留盲点死角
杨雄在全国安全生产电视电话会议上海分会场提出要求

本报讯“安全是改革发展的基
础，也是最大的民生，要始终把安全
作为一切工作的底线！”昨天下午，国
务院召开全国安全生产电视电话会
议，市委副书记、市长杨雄在上海分
会场讲话指出，要坚决贯彻习近平总
书记、李克强总理重要指示批示和本
次会议精神，在市委坚强领导下，立
足上海超大型城市实际，进一步严格
落实责任，把安全工作落实到城市工
作和城市发展的各个环节、各个领

域，以更大的决心、更有力的措施，牢
牢拧紧安全“螺丝钉”，全力维护市民
生命财产安全和城市运行安全。
“绝不能为追求一时发展而降

低安全门槛、放宽安全标准，绝不能
以牺牲人的生命为代价求得发展。”
杨雄指出，上海作为超大型城市，各
类要素高度集聚，安全风险防范任
务更重，绝不能有须臾疏忽和懈怠，
绝不能有丝毫侥幸和麻痹。要更加
坚定安全发展理念，强化安全评估

意识，始终把安全生产作为事关全
局的大事，作为不能触碰、不可逾越
的高压线，作为守护生命安全的保
护线。要坚持最严的标准、最严的要
求、最严的措施；坚持打非治违、明
察暗访、通报约谈、警示教育“四个
不间断”；坚决督促企业安全投入到
位、安全培训到位、基础管理到位、
应急救援到位；坚决做到安全事故
原因未查清不放过、责任人员未处
理不放过、整改措施未落实不放过、

有关人员未受到教育不放过，这些
都要作为“硬杠杠”来执行。
“要集中开展风险隐患排查治理，

确保不留盲点和死角。真正把重大隐
患当作事故来对待，确保整改落实到
位。”杨雄指出，春节临近，要全面排查
治理隐患，对安全事故易发、多发、频
发的重点区域、重点行业、重点企业和
重要设施，全面实行分类分级、动态监
管。对大人流、“春运”、烟花爆竹、危险
化学品、建筑施工、油气输送管道、特种

设备、食品安全等加大排查整治，抓牢
安全管理。对安全隐患比较集中的重
点区域加强源头治理。要全面加强应
急管理，建立节日期间安全生产事故
的预测、预警、预报机制，严格执行领
导干部值班报告制度，严格落实事故
专报制度，强化联防联控、群防群治。
杨雄强调，推进今年安全生产

工作，要从严从细落实责任，健全安
全管理体系。严格落实政府部门监
管责任、区县和街镇属地责任，依法
落实企业安全生产主体责任，全面
落实“管行业必须管安全、管业务必
须管安全、管生产经营必须管安全”
的要求，把安全责任落实到各个环
节、各个岗位、各个人员。

副市长周波主持上海分会场会
议。

一只木桶能盛多少水，取决于
最短的那块木板而不是最长的那
块。一座城市要实现平衡、协调、可
持续发展，取决于短板能否补齐补
好。去年下半年以来，上海以环境综
合整治为抓手着力补短板，一批“老
大难”重点区域纳入全面整治。几个
月过去了，当初立下的“军令状”是
否兑现？群众如何评价整治成效？全
市各级领导干部是否主动深入一线
查找问题、把解决问题的针对性措
施落到了实处？

" 闻扬


